
Шепталка
Правописание

 Н – НН в 
суффиксах 

прилагательных
, образованных 

от  имен 
существительн

ых

Правда ли, что 
все 

прилагательные, 
образованные от 

имён 
существительны
х при помощи 

суффиксов  -ин-,
 -ан-, -ян- пишутся 
с одной буквой 

Н?

Нет!
Исключения: 
стеклянный, 
оловянный, 
деревянный

Правда ли, что 
все 

прилагательные, 
образованные от 

имён 
существительны
х с помощью 

суффиксов  -онн-,
 - енн- пишутся с 
двумя буквами Н?

Нет!
Исключение – 
ветреный

НО 
безветренный!

Правда ли, что 
для правильного 
написания Н – НН 
в суффиксах 

прилагательных, 
образованных от 

имён 
существительны
х, нужно хорошо 
знать строение 

слова?

Да!
стена  + н = стен ной

башня + н + 
башенный

конь + н  = конный

Правда ли, что  в 
кратких 

прилагательных, 
образованных от 

имён  
существительны

х, пишется 
столько же букв 
Н, сколько и в 
полной форме?

Да!
зелёный – зелена
величественный - 
величественны

Запомнить!
Юный, румяный, 
синий, багряный, 
пряный, бараний, 
свиной не имеют 

суффикса!



Вставьте пропущенные буквы, раскройте скобки
 (все прилагательные даны в начальной форме)

    (Стари…ий) картина, (листве…ый) лес, 
(традицио…ий) встреча, (кожа…ый) диван, 
(кожев…ий) промышленность, (дивизи..ий) 
артиллерия, (гума..ый) законы, (исти..ий) гуманизм, 
(коре..ой) противоречия, (лебеди…ый) стая, 
(стекля…ый) витрина, (укоризне…ый) взгляды, 
(песча…ый) равнина, (серебря…ый) кольцо, 
(торжестве…ый) заседания, (параллель…ый) 
прямые, (искусстве…ый) водоемы, (цели…ый) 
земля, (отечестве…ый) производство, 
(муравьи…ый) кислота, (комиссио…ый) магазин, 
(оккупацио…ый) войска, (пламе…ый) сердце, 
(революцио…ый) теория, (румя..ый) щека, 
(сенсацио..ый) известие, (масл..ый) трансформатор, 
(масл…ый) краски, (безветр..ый) ночь, (ветр…ый) 
люди, (ветр..ый) мельницы.

 Старинная картина, лиственный лес, традиционная 
встреча, кожаный диван, кожевенная 
промышленность, дивизионная артиллерия, гуманные 
законы, истинный гуманизм, коренные противоречия, 
лебединая стая, стеклянная витрина, укоризненные 
взгляды, песчаная равнина, серебряное кольцо, 
торжественные заседания, параллельные прямые, 
искусственные водоемы, целинная земля, 
отечественное производство, муравьиная кислота, 
комиссионный магазин, оккупационные войска, 
пламенное сердце, революционная теория, румяная 
щека, сенсационное известие, масляный 
трансформатор, масляные краски, безветренная ночь, 
ветреные люди, ветряные мельницы.



Написание –н-, -нн- в именах существительных 
определяется теми же правилами, что и в полных 
прилагательных: осинник (корень оканчивается на –н, 
суффикс начинается с н-), нефтяник (суффикс –ян-)

Запомнить!

мошенник
племянник
ставленник
данник
воспитанник
избранник

труженик
вареник
мученик
мороженое

приданое
НО: 
бесприданниц
а



Н и НН в наречиях
В наречиях пишется столько -н-, сколько в словах, от 

которых они образованы
    Не путать части речи! 

    Озеро (каково?) взволновано (взволновалось) – 
кр.ф.прич.
Говорил (как?) взволнованно (взволнованный) – 
нареч.
Животное (каково?) испугано (испугалось) – кр.
ф.прич.
Вздрогнул (как?) испуганно (испуганный) – 
нареч.
Все обдумано (обдумали) – кр.ф.прич.
Действовали (как?) обдуманно (обдуманный) – 
нареч.



-Н-, -НН- в суффиксах 
прилагательных  
и причастий

Первообразные 
прилагательные

Отыменные 
прилагательные
прил.         сущ.

Отглагольные
прилагательные, 
причастия
прил.        глаг.
прич.      глаг.

Примеры:

Синий, 

юный,

пряный

зелёный,

румяный

1.-ан- (ян-)

2. -ин

1. Н  + Н

2. –онн-

(- енн-)Примеры:
кожаный, травяной
гусиный, комариный
оконный, пустынный 
станционный

Исключения:
Оловянный, деревянный, стеклянный, 
ветреный;
 названый, посажёный, смышлёный

  Н                        НН     
Нет  1.               ( кроме- не-)

            2.                 (+ зав.слово)

Нет 3.           – ова- ( -ева-)

          4.              глаг. сов.в.



агропромышленный адаптационный

оловянный солдатик львиная доля

лебединная шея крашеннный дом

кожаный пиджак деревянное кресло

слюдянная жила бычок – смолянной бочок

соловьиный сад стеклянная фигурка

посажённый отец адресованый

по меченой флажками трассе не читанная книга

неслыханый бред некрашеннные полы

нежеланный гость нежданный-негаданный

неглаженное бельё невыбраный депутат

невиданый случай названный брат

конченый человек кованное ограждение

желанный гость жёванная бумага

жаренный цыплёнок аккредитованный

деланые манеры активизированный

агропромышленный адаптационный

оловянный солдатик львиная доля

лебединая шея крашеный дом

кожаный пиджак деревянное кресло

слюдяная жила бычок – смоляной бочок

соловьиный сад стеклянная фигурка

посажёный отец адресованный

по меченной флажками трассе не читаная книга

неслыханный бред некрашеные полы

нежеланный гость нежданный-негаданный

неглаженое бельё невыбранный депутат

невиданный случай названый брат

конченный человек кованое ограждение

желанный гость жёваная бумага

жареный цыплёнок аккредитованный

деланные манеры активизированный


